
伟大的科学家
、

教育家 —朗道

罗 世 全
西南师范大学物理系 重庆

远古的传奇

朗道
,

年 月
‘

日 出 生 于 巴 库
,

他的父亲是一家石油公司的石油工程

师
,

母亲是医生
,

并已在生理学领域作了一段时

间的研究工作

岁中学毕业时
,

他已对严格的科学很感

兴趣
,

不久就显露出其数学天赋
,

并自学数学分

析 他曾说过
“

我几乎不记得不能算微分和积

分这种事了
”

由于父母认为他在大学学习还太年轻
,

朗

道在 巴库经济技术学校学习 了一年 从

年
,

他同时在巴库大学的数学系
、

物理系
、

化学

系学习
,

最终
,

他放弃了化学
,

但对这门学科的

兴趣一直伴随他终身

年
,

他终于进人列宁格勒大学物理

系
,

那时
,

在这个苏维埃物理学的重要中心
,

他

第一次遇到了现代理论物理的发展浪潮
,

并把

所有年轻人的热情都倾注于学习
,

有时他是那

样地疲惫
,

但为了坚持学习他宁可不睡

不可置信的美

朗道说
,

在那段时 日里
,

他完全被那些普遍

联系的规律的不可置信的美惊住了 他人迷地

演算海森堡和索莫非创立的量子力学 他热衷

于它们不仅仅是因为它们的科学美
,

更有人类

的创造力 人的最大的胜利莫过于有一种能力

一 一种能洞察不可想象的事物的能力
,

象
“

时

空弯曲
”

和
“

测不准关系
”

年
,

他大学毕业
,

成了列宁格勒技术

物理研究所一个有追求的活跃成员
,

他初期的

文章便是在那些年发表的 年他发表了一

篇关于双原子分子线状光谱强度的文章
,

二年

后又有一篇关于量子力学阻尼 问题的文章
,

在

此文中
,

他首次介绍了本征态的密度矩阵

年
,

他到国外访问 、有一年半的时间

工作于丹麦
、

英国和瑞士 在哥本哈根
“

理论物

理所
”

的时光是最重要的 在那儿
,

同来自欧洲

各地的理论物理学家在一起
,

他参加了著名的

尼尔斯
·

玻尔的研究团体
,

研究那个时代理论
产、护 声、韶 尹 , , 了 声、 产乌 尹 沪‘ , 尸 户、 尸, 、砂

户
, 、尸 尸、 声、 场洲 声 , 了 尹、、尹 产‘尸 沪、‘尸 尹 洲 产、侧尹 八、护 产 ‘尹 产、、护 、叼 产‘ 沪 勺护 沪 , ,

, 尸 甘 产、甲 产、妇 户‘ 如匕甲 户、州 产、洲 沪 、户 子 户

产 , ,
户 沪 , 、洲 尹如 创 尸、 ‘

, 勺尸 尸 如砂

声气口 沪 , 洲

我要告诉你一个内部消息 中央正在采取有力

措施
,

将大大促进科技发展
,

改善知识分
一

子的待

遇 我想
,

只要是对国家有益的事情
,

并且坚持

做下去
,

一定能找到恰当的位置
,

得到必要的社

会支持
”

接着
,

钱先生问我开物理学史选修课

的情况 笔者一一作答 钱先生说 二“

这就对了

开选修课也是一件很有意义的事嘛
”

他越说越

兴奋
,

然后举起手来
,

扳着手指头说道
“

你每学

期开两门课
,

每门课二 百多学生
,

两 门课五 百

人
,

一年就上千人听讲 十年该是上万人 清华

大学的学生大多是很优秀的
,

如果这一万人里

有百分之几由于受到你的启发以后成为栋梁之

才
,

你对国家的贡献该有多大啊
”

没有想到
,

钱先生这一番话
,

竟成了他给我

们的最后教诲
,

我们失去了敬爱的老师
,

但是

他的遗言一 直指引我们走着一条开阔的充满阳

光的大道 儿年来
,

每当我们工作遇到困难时
,

或者由于退休后没有固定的工作单位而感到有

点孤单时
,

钱先生的教诲就成了我们克服困难

的动力
,

我们总感觉到 自己是走在精神文明建

设大军之 中 随着我们年岁的增大
,

我们越来

越感到钱先生这一番话的份量

钱三强先生离开我们已经四年多了
,

他慈

祥的谈话一直响在我们耳边 我们将把这些话

永远铭记在心里
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物理的基本问题 科学的氛围和玻尔的伟大人

格对他的物理洞悉力的形成起了决定性的作

用 朗道总是把 自己看作玻尔的学生 他在
、

年到过哥本哈根两次
,

在国外时期
,

他发表了两篇文章
“

电子气中的抗磁性理论
”

和
“

相对论量子理论中测不准原理的推广
”

同佩

尔斯合作

年他回到列宁格勒的技术物理研究

所工作
,

年移居克哈库
,

在那里他成为最

近建立的乌克兰技术物理研究所理论部的负责

人
,

同时
,

也是克哈库工程力学研究所理论物理

部的领头人
,

年开始又成了克哈库大学物

理系主任
,

他在大学里的生涯是非常富有成效

的
,

完成了许多工作
,

如
“

半导体中的光电效应

理论
” 、 “

声的吸收和频散理论
” 、 “

金属在超低温

中的状态研究
” ,

他还推导了一个库仑相互作用

中的动力学方程 也正是在那时
,

他开始了他

的教育活动
,

创办了理论物理学校

教育一他的天职

朗道在理论物理发展中的影响不仅是他个

人的贡献
,

还有他的优秀的教育 教育是他的

天职
,

就此而论
,

他是唯一能同他的老少聆一泥

尔斯
·

玻尔相提并论的人

他从在大学的研究开始
,

就对教授理论物

理感兴趣
,

在克哈库
,

他总结出一个
“

至少应具

有的理论
”

的方案 这是对基础理论物理知识

的概括凝炼
,

它对任何基础研究领域的实验和

理论物理学家都是非常必要的 除此之外
,

在

大学里
,

他对教授理论物理的新理论付出了极

大的热情
,

后来他成了克哈库大学物理系的系

主任 战后他继续在莫斯科大学教学

在克哈库
,

他决定写一本理论物理和一本

普通物理的教材 朗道的长远 目标是写有关物

理的不同层次的书
,

他为中学写教材
,

也为大学

生写讲稿 在车祸事故时
,

他儿乎已完成了理论

物理的教材
,

这两门课的第一卷已完成 他也打

算写一本面向物理的数学教材
,

使它作为一门

能给物理学家必要的解决物理问题的数学知识

的课程
,

而不是那种具有太多繁琐而严密的数

学的课程
,

不幸的是
,

这没能实现 他常常对物

卷 期 总 期

理学家强调熟练运用教学方法的重要性 他想

一个物理学家应该能应用这些方法
,

至少一般

说来
,

他应该熟练到使他的注意力完全集中到

物理问题上
,

这就要求一个完整的训练
,

但大学

里的数学教学模式显得这方面的训练总是不够

的 我们从经验可知
,

物理学家做研究工作时去

研究数学问题
,

那显得太冗长乏味了 这就是为

什么他要求每一个想要成为他的学生的人都要

具有数学演算的完整的知识的原因了

具备了这些知识
,

学生才允许学习囊括了

理论物理基础知识的
“

至少应具有的理论
”

的七

个部分
,

在进行进一步的特定研究之前
,

这些知

识是必备的 事实上
,

他没有要求他的每一个学

生都象他一样具有如此多方面的知识 他认为
,

理论物理是一门唯一在其各个领域都用一种普

遍方法去研究的科学 从开始从教
,

他便亲自检

查学习这理论的每一个人
,

后来
,

随着他的投考

者的急骤增多
,

他的同事也开始检查这些投考

者
,

尽管如此
,

他总是让 自己首先同年轻人接

触
,

任何人要想同他探讨
,

只要挂个电话就行

年秋
,

朗道移居莫斯科
,

成为理论研

究院理论所所长
,

一直到他去世 正是在那里
,

同实验物理学家的合作
,

使他的多方面的研究

活动达到了顶峰
,

发明了
“

量子流体理论
”

世界的公认

朗道在理论研究中的贡献
,

得到 了应得的

公认 年他被选为苏维埃科学院一个活跃

的成员 他被授予 了许多荣誉
,

包括两次
“

列宁

勋章
” 、

和
“

苏联劳动英雄
”

称号一份不仅有对他

的科学贡献的奖励
,

也有对他在解决政府任务

中的赞誉
,

他三次获得了政府奖
,

还有 年

的列 宁奖 也有许多其他 国家给予 的荣誉
,

年和 年被选为丹麦和荷兰科学院院

士
,

年成为大不列颠物理学会会员
,

年成为英国皇家学会的国外成员
,

同年
,

又是美

国国家科学院和美国科学与艺术学院院士
,

最

终
,

由于他在
“

凝聚态物质理论
,

特别是流体行

为理论的先驱性研究
” ,

于 年获得了诺贝

尔物理学奖

朗道不仅对他的学生有极大的科学影响
,



而且在整个科学生涯乃至一生中都是如此地民

主
,

从不 自负清高
,

也不为自己的荣誉而轻视别

人
,

每一个人都可向他请教
,

而回答总是明晰而

坚锐的 他的坚锐的批评和对物质世界物理内

涵的深刻颖悟
,

使同他的谈话是如此地充满活

力和效率

在讨论中
,

他热情坚锐而不粗略
,

机智而不

挖苦
,

在他 大 学 的寝室 门上 人 们 可 以 看 到
“

朗道
,

小心一他爱挑剔
”

提炼黄金的原料

他的知识源泉来 自于紧密而又不断地同他

的学生和同事的科学联系 他最有特色的工作

方法是 在克哈库开始一段时间里 他几乎从

不读科研文章书籍 尽管如此
,

他仍总是知道

任何物理界的新东西 他在众多的讨论会上构

筑他的知识
,

这些讨论会固定地一周一次
,

几乎

持续了 年
,

最后的几年里它已扩大成整个莫

斯科理论物理界的会议 在这些讨论会上发言

已成为他 自己
、

他的学生和同事的一种责任
,

挑

选的材料仔细而又准确 这些讨论中
,

他都表

现出对物理学各个领域的兴趣和才能

讨论会的成员要跟上朗道的思维是不容易

的
,

特别当他从物理学的一个领域驰骋到另一领

域时 他从不认为听演讲仅仅是一种形式
,

直到工

作的价值已很明了
,

每一个细节都已证明
,

所有的
“

为什么不用这种方法
”

均已被回答
,

他才会满意

通过仔细的考虑和不断评判
,

只要发现工作中有

毛病
,

那他就完全放弃它们 相反
,

有着新思想和

新结果的文章
,

他把它们叫做
“

提炼黄金的原料
” ,

并总把它们记住 事实上
,

知道工作的主要思想并

推出所有的结果就已经足矣

对他来说用他 自己的方法得出结果比学习

作者的详细方法常常容易得多
,

所以他重新构

筑和反复思考理论物理领域的重要基础结论

这也许正是他能回答几乎所有的理论物理问题

的非凡能力的源泉
,

朗道的科学原则是坚决反

对那种把简单的事物复杂化的倾向
,

不幸的是
,

现在这种坏习惯是如此地广泛 他要求的恰恰

相反厂一变复杂为简单
,

换句话说
,

主宰 自然现

象的主要规律是用最明晰的方式解释的 这种

能力一斗月他 自己的话说
“

使事物通俗易懂的能

力
” ,

是一个人的骄傲

朗道声称
“

不要变老了
” ,

这些对接触他的

学生和朋友是够幸运的了
,

同他的交往从不乏

味
,

他的开朗的性格从没有衰退
,

科学能力也从

没有减弱 因此
,

就整个的和历史的影响来说
,

说他的杰 出活动被终止 了
,

那是荒谬而可怕

的

祝贺于敏院士七十寿辰

年 月 日
,

祝贺于敏院士七十寿辰学术报 言说
,

他 年的科学生涯可分两个阶段 在原子能院

告会在中国工程物理研究院北京应用物理与计算数学 年
,

在中物院 年
,

两个阶段对他来说都非常重要

研究所举行 出席的中国科学院和工程院院士有
,

王淦 于敏院士说
“

核武器研究是大科学 在我们这样的发

昌
、

彭桓武
、

陈佳洱
、

方守贤
、

何柞麻
、

唐孝威
、

苏肇冰
、

展中国家
,

财力不足
,

技水
、

工业基础薄弱
·

对大科学
,

吕敏
、

杨裕生
、

周毓麟
、

张兴铃
、

宋家树
、

贺贤士
、

俞大 如何走出 一条有自己特色
、

富有创造性的科学道路
,

是

光
、

朱建士 国防科工委
、

科技委
、

国家 自然科学基金 一个关键性的大问题 两弹的成功为这方面树立了一

委
、

原子能科学院
、

中科院理论所和高能所的领导也前 个范例 这是在中央英明决策
,

国防科工委领导下
,

成

往祝贺并送花篮 千上万人通力合作的结果
,

作为其中的一员
,

我感到很

中国工程物理研究院副院长杜祥碗主持报告会 高兴
”

彭桓武先生为祝贺于敏生 日特意写了一首词《朝中措 》 每个与会者还收到一本《于敏论文集 》文集收人

他高声朗诵
“

青年英俊聚皇城
,

合作现峥嵘 关键扑抓 于敏院士公开发表的论文共 巧 篇 其实
,

于敏把最好

不放
,

思维物理鲜明 承担重任
,

潜心竭虑
,

连胜兼程 的
、

最大的论文写在我国国防事业中
,

他把生命中最辉

庆祝古稀华诞
,

如期计划完成
”

何柞麻院士即席作了 煌的篇章写在共和国的旗帜上
“

谈谈于敏科学研究的特点
”

的报告 于敏先生最后发 侯艺兵 供稿
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